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35ª FEIRA DO LIVRO
LEVA AS LETRAS 
PARA A PRAÇA

DADA A LARGADA
PARA A LICITAÇÃO
DOS ÔNIBUS 

Primeira etapa

Livros dão superpoderes 

PÁGINA 4 

CANOAS TERÁ
CLÍNICAS DE SAÚDE
DA FAMÍLIA

Mais que uma UPA ou uma UBS

PÁGINA 2

PÁGINA 7
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Foi procurando infor-
mações na internet que a 
jovem Bruna Prado, es-
tudante do oitavo ano da 
Escola Municipal de Ensino 
Fundamental (EMEF) Erna 
Würth, no bairro Guajuvi-
ras, despertou o interesse 
pelos processos de 
produção de sabão 
ecológico a partir de óleo 
de cozinha e outras gor-
duras residuais. Tendo a-

bertura da direção para 
desenvolver projetos 
dentro da escola, Bruna 
procurou a professora 
de Ciências, Camila 
Froes, para que pu-
dessem começar a tra-
balhar com o produto.

A EMEF Erna Würth é a 
primeira unidade da 
rede pública de Canoas 
a receber o selo da Or-

Sabão ecológico
ALUNOS CANOENSES TOMAM
INICIATIVA SUSTENTÁVEL

Uma tarefa da gincana 
do projeto Escola Sus-
tentável e Criativa faz 
com que as escolas de 
Canoas arrecadem 
tampinhas de plástico 
e lacres de latinhas de 
alumínio para a cam-
panha “Junte e Ajude”, 
da Associação Ca-

noense de Deficientes 
Físicos (Acadef). O 
projeto é uma inicia-
tiva da Secretaria Mu-
nicipal da Educação 
(SME), patrocinada 
pelo Banrisul, que en-
volve todas as institu-
ições municipais de 
ensino da cidade. 

O objetivo é despertar 
nos alunos o desejo de 
aprender e divulgar 
ações de preservação 
ambiental. Toda a co-
munidade pode se en-
volver na campanha, 
levando até a escola o 
material arrecadado.

Gatos silvestres do Mini Zoo 

Os sete gatos silvestres do Mini 
Zoo de Canoas foram modelos 
fotográficos de um dos mais 
conceituados fotógrafos de 
natureza do país, Paulo Behar. Ele 
veio até o município para coletar 
material para o seu mais novo 

trabalho, o projeto Felinos do 
Brasil, que mistura arte e consci-
entização ambiental. 
A ideia do projeto é reunir 
imagens de nove espécies de 
felinos em todo o país, todas que 
correm risco de extinção. 

ganização das Nações 
Unidas para Educação, 
Ciências e Cultura 
(Unesco) como unidade 
associada à organização 
internacional. A con-
quista é graças aos pro-
jetos da escola, como a 
Educação de Jovens e 
Adultos (EJA) na modali-
dade semipresencial, 
desenvolvido desde 
2017. 

Foto: Vinicius Thormann 

Arrecadação de tampinhas 
e lacres é tarefa de gincana 
das escolas de Canoas

JUNTE E AJUDE

SÃO MODELOS
DE PROJETO
FOTOGRÁFICO
NACIONAL
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Conscientização do 
pequeno ao adultoEDUCAÇÃO

DO PEQUENO
AO ADULTO
A Semana do Meio Ambiente de Canoas 
promoveu a consciência da população 
sobre o tema, com atividades realizadas 
de 1º a 8 de junho. Com teatro para as 
crianças, além da Conferência Municipal 
do Meio Ambiente, entre outros even-
tos, a semana foi recheada de pen-
samento sobre o próximo e o meio no 
qual vivemos. 

SELO AMIGO DO
RECICLADOR RECONHECE
INSTITUIÇÕES QUE 
DÃO O DESTINO 
CORRETO AO LIXO
Distinção é dada a entidades que 
trabalham a sustentabilidade
Dentro das comemo-
rações da Semana do 
Meio Ambiente, a Pre-
feitura de Canoas en-
tregou o Selo Amigo do 
Reciclador para 29 insti-
tuições. Neste ano, a 
premiação reuniu agra-
ciados, amigos e famil-
iares no Clube Fênix, 

destacando a relevância 
da colaboração de todos 
na construção de uma 
sociedade mais susten-
tável. 

O selo é destinado às insti-
tuições sediadas em 
Canoas que implantaram 
a coleta seletiva de re-

síduos e os encamin-
haram corretamente 
para as cooperativas de 
recicladores contratadas 
pela Prefeitura. 

Confira as entidades 
premiadas em 
www.canoas.rs.gov.br.

Musical “Filhos da Terra, 
o Encanto da Cascata” 
foi um dos destaques

Conferência do Meio 
Ambiente debateu o 

assunto entre autoridades
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A Feira do Livro de 
Canoas levou as letras 
para a Praça da Bandeira 
mais uma vez. Com mi-
lhares de leitores de 
todas as idades, a Feira 
movimentou canoenses 
e turistas na segunda 
semana de junho. Com o 
tema “Livros dão Super-

poderes”, a 35ª edição 
ofereceu aos leitores 
espaços para bate-papo 
e sessões de autógrafos 
com quase 30 escritores, 
mais de 20 bancas de 
livros e dezenas de 
atrações culturais. 
A escritora Maria Luci 
Cardoso Leite é a patrona 

desta edição. O cantor e 
escritor Leo Chaves foi o 
homenageado, assim 
como a cidade de Esteio. 
A praça viveu recheada 
de cultura com música, 
apresentações, e, claro, 
livros!

35ª FEIRA DO LIVRO É
SUCESSO ENTRE CANOENSES

Superpoderosos!

LER É...

ARTE 3D NA RUA MARCA 
OS 80 ANOS DE CANOAS
Em comemoração ao 
aniversário de 80 anos, 
Canoas está ganhando 
revitalizações e uma re-
cuperação histórica pe-
las ruas da cidade. Foi 
entregue aos cidadãos 
uma arte urbana na 
passagem de nível pela 
linha da Trensurb, 
junto à avenida Victor 

Barreto, na altura da 
rua Pedro Weingärtner, 
no Centro. 

A arte, assinada por 
Jackson Brum, repre-
senta três canoas, em 
alusão ao nome e à 
história do município. 
Com cores vibrantes na 
pintura, misturadas às 

artes plásticas, a insta-
lação mostra as embar-
cações em um rio, que 
tem continuidade so-
bre o asfalto do “mer-
gulhão”, como é 
chamado o local. Com 
iluminação imitando 
um farol, esse é o 
primeiro grafite com 
interação de Canoas.

Complete o caça 
palavras com todos
os beneficios 
da leitura.
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PREFEITO!
Fala,

“

Luiz Carlos Busato
Prefeito Municipal

de Canoas
@lcbusato

Canoas chega aos 80 anos 
celebrando conquistas e planejando 
um futuro ainda mais próspero. 
Muitas melhorias para a cidade 
estão sendo implementadas para 
oferecer qualidade de vida ao 
canoense.

Um exemplo é a elaboração do Plano 
de Mobilidade Urbana, iniciado 
neste mês, um estudo que vai nos 
mostrar quais as necessidades dos 
nossos cidadãos e nos auxiliar na 
busca das soluções para o trânsito e 
o transporte do Município. A 
licitação dos ônibus também é uma 
das mudanças em andamento. Já 
demos início a esse processo e nossa 
expectativa é lançar o edital neste 
segundo semestre.

Nos próximos meses, começaremos 
um grande pacote de obras que tem 
por objetivo justamente melhorar 
ainda mais o deslocamento dos 
canoenses na cidade. Todos os 
bairros terão algum tipo de melhoria 
na infraestrutura de mobilidade. 

Entre as obras que faremos, estão a 
pavimentação de 70 km de ruas e 
avenidas, a criação de 40 km de 
ciclovias e as revitalizações do 
Centro, do Terminal Mathias Velho e 
das avenidas 17 de Abril, Boqueirão 
e Rio Grande do Sul. 

Canoas ainda está recebendo outros 
presentes pelo seu aniversário de 80 
anos: na saúde, estamos 
reformando o Hospital de Pronto 
Socorro, criando Clínicas de Saúde 
da Família, que vão oferecer mais 
serviços e horário de atendimento 
ampliado, e reformando unidades. 
Na educação, a construção de novas 
escolas e reforma em dezenas de 
outras está oferecendo melhores 
condições aos alunos, professores e 
funcionários.

Outras ações vão beneficiar também 
a área do esporte, do meio 
ambiente, da cultura, da segurança 
e do desenvolvimento econômico. 
Há muito trabalho pela frente e, em 
breve, teremos muito mais a 
comemorar!

“

MOBILIDADE
PLANEJADA
Estudo de mobilidade urbana é autorizado 
e licitação do transporte coletivo vêm por aí

A licitação do trans-
porte coletivo de 
Canoas teve a primeira 
etapa realizada neste 
mês de junho. A 
execução do Plano de 
Mobilidade Urbana, 
primeiro passo do 
processo, foi autorizada 
pelo prefeito Luiz Carlos 
Busato. O Plano de 
Mobilidade Urbana é 
um estudo que mos-
trará como a cidade se 
movimenta e servirá 
para investimentos mel-
hores e mais eficazes.

O que é o Plano 
de Mobilidade 
Urbana?

A empresa terá um 
prazo de oito meses 
para elaborar o docu-
mento. Todos os bair-
ros de Canoas serão 
atingidos com uma 
pesquisa de campo a 
fim de elaborar um 
diagnóstico de como 
está a mobilidade no 
município, seja na 
questão do transporte 
coletivo, táxis, aplica-

tivos, bem como a 
situação da rede de 
transporte alterna-
tivo, como ciclovias, 
passeios públicos e 
vias acessíveis, até a 
área de estaciona-
mentos públicos e par-
químetros. A empresa 
fica responsável por 
realizar as entrevistas 
que visam alcançar 
cerca de 8 mil 
canoenses em 2,3 mil 
residências nos quatro 
quadrantes do municí-
pio.

Licitação dos 
ônibus está 
assegurada

Um dos processos que 
está vinculado ao 
Plano de Mobilidade é 
a licitação para o 
transporte público de 
Canoas, que poderá 
ser elaborada através 
das análises técnicas 
realizadas. A previsão 
é que a licitação esteja 
na rua até agosto.
 

Foto: Pablo Reis
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Programação de roçadas, capinas
e limpeza de praças e parques. 
Poderá haver alterações pelas 
condições climáticas. 

Prefeitura Municipal de Canoas
Textos: Jornalismo - Secretaria das Relações 
Institucionais e Comunicação
Editores: Ramon Nunes e Marcela Panke 
Edição gráfica e diagramação: Fernanda Ferreira 
Supervisão gráfica: Edson Gandolfi 
Impressão: Grupo RBS - Tiragem: 120 mil exemplares
Telefone: (51) 3236-1300

facebook.com/
PrefeituradeCanoas

@prefcanoas

@prefcanoas

Agenda dalimpeza Bairro Mal. Rondon
25 E 26 JUNHO

Praça Décio Rosa
27 DE JUNHO Parque Getúlio Vargas

28 E 29 DE JUNHO

MANUTENÇÃO CONTRA 
ALAGAMENTOS NO SUDOESTE

ENTULHOS RECOLHIDOS E
LIMPEZA DO CENTRO

PISO REFEITO EM ESCOLA

OBRAS E REFORMASno teu bairro

No quadrante Sudoeste da cidade, foram limpas 367 
bocas de lobo e 90 poços auxiliares de esgoto pluvial, 
além de ligação de esgoto e conserto de rede.

No Centro da Cidade, a Subprefeitura encontrou em 
limpou 294 focos de entulho, além de realizar conser-
tos, reformas e trocas de tampa e chassis de bueiros 
por toda a região.

A Subprefeitura Nordeste realizou 250 limpezas de 
bocas de lobo, com a retirada de mais de 30 cami-
nhões. Além disso, foi reconstruída parte do piso da 
EMEF Farroupilha.

Recolhimento de resíduos 
em Canoas supera 
expectativa mensal
A implantação dos Pon-
tos de Entrega Voluntária 
(PEVs) em Canoas tem 
números que compro-
vam a mudança do com-
portamento da popu-
lação. Apenas no mês de 
maio, aproximadamente 
17 mil m³ de resíduos 
foram recolhidos e leva-
dos ao Aterro de Inertes 
Jorge Lanner, no bairro 
Niterói. 

A maior parte, 63% do 
volume, são de entulhos 

sujos, que precisam pas-
sar por uma triagem para 
ter uma destinação cor-
reta. Outros 28% são ve-
getações, resíduos de po-
das e galhos. Outros ma-
teriais como madeira, 
terra, entulho limpo e 
lixo, cada um, ficou com 
menos de 2% do volume 
total. 

Usina de 
reciclagem
O Aterro de Inertes do 
Parque Industrial Jorge 

Lanner começa a ganhar 
os contornos de ruas 
para facilitar o acesso dos 
caminhões e do fluxo de 
separação dos materiais. 
A usina de reciclagem de 
resíduos da construção 
civil que será instalada no 
local vai transformar o 
lixo em matéria-prima 
para as obras da pre-
feitura.
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MAIS ATENDIMENTO 
E TURNO ESTENDIDO:
Canoas terá nove clínicas
de saúde da família
Com a inauguração de 
nove Clínicas de Saúde 
da Família, espalhadas 
em todos os quadrantes 
da cidades, a população 
vai poder contar com 
diversos tipos de 
atendimento mais 
perto de suas casas. O 
novo conceito em 
saúde vai unir Atenção 
Básica e Pronto-
atendimento em um 
único lugar. Até agosto, 
três unidades já estarão 
funcionando no novo 
formato, após pas-
sarem por obras.

Quando procurar 
uma Clínica de 
Saúde da Família? 
O paciente poderá ir à 
unidade quando sentir 
dores, febres ou para 
fazer tratamento para 

doenças crônicas, como 
hipertensão e diabetes. 

Quais serviços as 
Clínicas de Saúde 
da Família irão 
oferecer?
Consultas clínicas e od-
ontológicas, curativos, 
atendimentos ambula-
toriais, exames, grupos 
de educação em saúde, 
vacinação, testes rápi-
dos, psicólogos, as-
sistente social, nutri-
cionistas e marcação de 
consultas. 

Qual será o horário 
de funcionamento 
das Clínicas de 
Saúde da Família?
O horário de atendi-
mento será maior que 
das Unidades Básicas 
de Saúde (UBSs). Hoje, 

os postos fecham às 
17h. As Clínicas de 
Saúde da Família 
ficarão abertas até mais 
tarde. Serão cinco horas 
a mais, todo os dias, 
para o cidadão cuidar 
da saúde.

Que profissionais 
irão trabalhar nas 
Clínicas? 
Médicos, enfermeiros, 
técnicos de Enferma-
gem, agentes Comuni-
tários de Saúde, psicól-
ogos, nutricionistas, as-
sistente social, dentis-
tas, auxiliares e técnicos 
de Saúde Bucal.

HPSC 
e HU 
recebem 
novos lençóis, 
cobertores 
e uniformes 
para profissionais
A Prefeitura de Canoas comprou 
mais de 4 mil itens de roupas de 
cama, que estão sendo distribuídos 
no Hospital Universitário e no Hos-
pital de Pronto socorro. Além disso, 
médicos, enfermeiros e técnicos de 
enfermagem que atuam nos blocos 
cirúrgicos dos dois hospitais tam-
bém receberam novos uniformes.
Ainda nos próximos meses, mais de 
15 mil itens devem chegar aos hos-
pitais para sanar toda a demanda 
necessária. Foram adquiridos len-
çóis, cobertores, fronhas, lençóis 

para movimentação de pacientes, 
jalecos para profissionais, camisolas 
para cirurgias e diversos outros 
itens.
Funcionárias da equipe de higieni-
zação dos dois hospitais também 
receberam novos uniformes. Ao 
contrário das roupas de cama, que 
foram compradas de uma empresa 
externa, o trajes utilizados pelo 
setor de governança das unidades 
foi confeccionado por uma equipe 
de costureiras do Hospital Universi-
tário.

Mais de
50 mil 
exames:
Laboratório da 
UPA Rio Branco 
dá rapidez
a processos

O laboratório de análises 
da Unidade de Pronto At-
endimento (UPA) Rio 
Branco já realizou 51.064 
exames em um ano. O 
serviço agiliza o atendi-
mento e possibilita que o 
paciente seja liberado em 
menos tempo, porque dis-
ponibiliza os resultados em 
até uma hora. Antes, o pa-
ciente esperava por mais 

de três horas pelo resul-
tado, já que os materiais 
coletados eram levados até 
o Hospital de Pronto de So-
corro de Canoas (HPSC). O 
laboratório foi lançado pela 
Prefeitura de Canoas em 
maio de 2018. Atendendo 
24 horas por dia, fornece 
mais de 60 tipos diferentes 
de exames.
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DIA DO 
DESAFIO
Canoas em 
movimento
Canoas conseguiu pelo 
segundo ano consecu-
tivo superar Petrolina no 
número de pessoas que 
aderiram ao Dia do 
Desafio, no último dia 29 
de maio. De acordo com 
a Secretaria Municipal 
de Esporte e Lazer 
(SMEL), 173.939 
canoenses tiraram 15 
minutos do seu dia para 

realizar uma atividade 
física. Em Petrolina, 
Pernambuco, 71.305 
também aceitaram o 
desafio de melhorar a 
qualidade de vida. O Dia 
do Desafio coloca duas 
cidades frente a frente, 
por sorteio, durante três 
anos. Esse é o segundo 
ano da dobradinha com 
Petrolina. 

Com a aproximação do 
período de clima mais 
úmido e frio, o Mini Zoo de 
Canoas inicia uma nova 
campanha de arrecadação 
de jornais. O material é 
bastante utilizado para 
forrar o piso de gaiolas e 
recintos dos animais, o que 
oferece maior conforto e 

Foto: Derli Colomo Jr.

Canoas 
tem 

esporte!
CEQUINHA TEM RECORDE DE 
ESCOLAS INSCRITAS

O Cequinha, jogos escolares municipais 
para alunos com idades de 5 a 7 anos, 
superou o número de inscrições dos 
anos anteriores. Em 2019, foram 44 
escolas inscritas. No ano passado, foram 
32! O calendário esportivo do município 
dá a oportunidade para as crianças 
caminharem no mundo dos esportes 
gradualmente. Após o Cequinha, onde 
são apresentados para os fundamentos 
das modalidades, os alunos de 8 até 10 
anos disputam os Minijogos Metropoli-
tanos. Acima dos 11 anos, participam 
das Competições Escolares Canoenses 
(Ceca).

ATLETA DO TALENTOS DO 
ESPORTE É CONVOCADO
PARA SELEÇÃO GAÚCHA DE 
BOXE

Felipe Siqueira é o nome da mais 
recente promessa no esporte de 
Canoas! O boxeador de 15 anos, que 
participa do programa Talentos do 
Esporte, foi convocado para a seleção 
gaúcha que vai disputar o Campeonato 
Brasileiro Cadete de Boxe. A competição 
acontece em Cuiabá, capital de Mato 
Grosso, de 29 de junho a 7 de julho. Essa 
será a primeira experiência nacional do 
atleta.

EQUIPE DO TALENTOS DO 
ESPORTE CONQUISTA
TORNEIO DE HANDEBOL

A seleção feminina de handebol do Ta-
lentos do Esporte é a grande campeã do 
6° Torneio de Handebol de Getúlio Var-
gas. Fazendo cinco partidas, elas con-
seguiram bons placares que reforçam a 
confiança da equipe na preparação para 
o campeonato estadual. Agora o grupo 
ganha uma folga das competições e foca 
a preparação para encarar a primeira 
fase do gaúcho de handebol no mês de 
julho.

CHUVAS ADIAM DISPUTAS DO 
FUTEBOL NO CECA

Os atletas de Canoas vão ter de esperar 
um pouco mais para entrar em campo 
pelas Competições Escolares de Canoas 
(Ceca). O calendário, que previa as com-
petições para o primeiro semestre, teve 
de ser adiado por conta das chuvas. A 
organização confirmou que os jogos de 
futebol das categorias mirim, infantil e 
juvenil, masculino e feminino, vão ficar 
para o segundo semestre. As próximas 
atividades do Ceca estão marcadas para 
o mês de outubro.

Conversa é prevenção

ATIVIDADES E DIÁLOGO
FAZEM PARTE DE PROJETO
CONTRA DEPRESSÃO
ENTRE JOVENS
O projeto intitulado Amor 
à Vida é uma iniciativa da 
Secretaria Municipal da 
Educação (SME), que tem 
como principal objetivo 
atingir diretamente a 
problemática do suicídio, 
da depressão e da desva-
lorização da vida na infân-
cia e na adolescência. O 
projeto iniciou em 2018. 
Grupos de alunos partici-
pam periodicamente de 
encontros especialmente 
preparados para debater 
a temática dentro das 
escolas de Canoas.
 São tratados temas como 
o racismo, a homofobia, 
questões de sexualidade, 
gênero, religiosidade, bul-
lying, entre outros. O pro-
jeto começou com 17 
escolas. Atualmente, são 
37 EMEFs, com grupos de 
15 a 20 alunos partici-
pando das oficinas de 
multiplicadores. Cada 
escola também possui 
um professor referência 
que auxilia nos trabalhos 
e define as agendas do 
grupo.


